# Tema 6

# La expansión de la iglesia en la Edad Media



Cuaderno del alumno 3º ESO

## RELIGIÓN EVANGÉLICA

Profesor:	

## Introducción

En esta unidad estudiaremos el **desarrollo de la Iglesia Universal** en la época de la Edad Media, **su evolución y el poder del papado**. Toda una serie de acontecimientos socio-culturales hará desembocar en un cisma religioso previo a la Reforma Protestante.

A través del cual vamos a conocer:

- Las características de la Iglesia en la Edad Media en España y en el resto de Europa, profundizando en la cuestión del clero y laicos y la relación Iglesia/Estado
- Los aspectos relacionados con la forma de vida, expansión e influencia de la Iglesia en Europa en la etapa estudiada.
- Convivencia y tensiones interreligiosas en la Edad Media en Europa
- Algunos acontecimientos previos que provocaron el inicio de la **Reforma Protestante**.

# Sabias que...

Hasta la **aparición del Islam** (s. VII), la religión **cristiana** se practicó por casi todo **Europa**, **norte de África y Próximo Oriente** en la Época medieval.

Los primeros cristianos no creían que el tiempo y el lugar de nacimiento de Jesús fueron dejados al azar. Al contrario, aquellos cristianos veían la mano de Dios preparando el advenimiento de Jesús en todos los acontecimientos anteriores a la Navidad y en todas las circunstancias históricas que la rodearon. La iglesia nunca fue una comunidad desprovista del contacto con el mundo exterior.



## 1. Expansión del cristianismo - Mundialización

Los siglos V al VIII fueron un **periodo de oscuridad** en la Europa occidental. Las **invasiones bárbaras** pusieron fin al poderío efectivo del Imperio Romano. Desde el punto de vista religioso, los bárbaros reintrodujeron en la Europa occidental dos elementos que, poco antes, parecían estar prontos a desaparecer: **el paganismo y el arrianismo.** 

Casi todos los invasores en un principio eran arrianos (vándalos, visigodos, suevos...), pero a la larga algunos desaparecieron y otros se hicieron católicos. En cuanto a los pueblos paganos, todos se hicieron católicos.

Los bárbaros no penetraron en el Imperio para destruir la civilización romana, sino para participar de ella. Por eso, pronto la mayoría de ellos olvidó las lenguas bárbaras y comenzaron a hablar el latín. Lo mismo con las creencias, dejaron las viejas creencias y acabaron por aceptar las de los pueblos conquistados. Este es el origen occidental, tal como lo conoció la Edad Media.

# 2. Elementos que ayudaron a la extensión del Evangelio

#### **MONAQUISMO**

Cuando la Iglesia se unió al imperio y quedó convertida así en la iglesia de los poderosos, hubo muchos que, sin abandonarla, se apartaron de ella para llevar vidas de particular renuncia, y este fue el origen del monaquismo.

El monaquismo de occidente fue diferente al de oriente. El latino no veía con buenos ojos los excesos que llevaban la vida ascética de oriente, no destruían al cuerpo, pero lo hacían capaz de enfrentarse a todo tipo de pruebas, (ayuno imparable, falta de sueño solo para castigar al cuerpo), éstos, no eran bien vistos en occidente.

El monaquismo occidental tenía el propósito, no solo de lograr la propia salvación, sino también de Llevar a cabo la obra de Dios. Muchos se preparaban para la obra misionera.

Existen dos elementos que se destacan en la vida de la Iglesia por su importancia en la conversión de los barbaros y en la preservación de la cultura antigua. Estos dos elementos son el **monaquismo** y el **papado.** 

## Los monasterios

Durante los disturbios de la Edad Oscura, unos cuantos cristianos fuertemente comprometidos se retiraron de la sociedad para vivir como ermitaños, normalmente en el salvaje e inhóspito límite de la civilización. Muchos de estos clérigos formaron nuevas comunidades de religiosos al que recibieron el nombre de monasterios.

- El Papa Gregorio alentó la construcción de monasterios por toda la Europa cristiana. En algunas zonas de Europa, pronto se convirtieron en los únicos reductos del saber.
- Los monjes irlandeses se desplazaron a otras zonas europeas para enseñar y revivir el interés por el saber.
- Los monasterios eran la principal fuente de hombres capaces de ayudar en la administración del gobierno, por lo que muchos adquirieron importancia como asistentes y consejeros reales.



#### **EL PAPADO**

El término papa que se emplea hoy en Occidente para referirse exclusivamente al obispo de Roma, no siempre tuvo ese sentido. Las listas antiguas que nombran a los primeros obispos de Roma no concuerdan.

Relación entre Iglesia/Estado: En todo el imperio, la iglesia comenzó a organizarse siguiendo los patrones trazados por el Estado. Cuando los bárbaros invadieron el imperio, la iglesia de occidente comenzó a seguir un curso muy distinto de la de Oriente. En el Oriente, el Imperio siguió existiendo, y los patriarcas supeditados a el. En occidente, el imperio desapareció, la iglesia vino a ser el guardián de lo que quedaba de la vieja civilización. Por tanto, el patriarca de Roma, el papa, llegó a tener gran prestigio y autoridad.

León I, el Grande, fue verdaderamente primer papa en este sentido.

## 3. Influencia de la Iglesia en Europa

En una época en que Italia y buena parte de la Europa occidental se hallaban sumidas en el caos, el papado vino a llenar el vacío, ofreciendo cierta medida de estabilidad. Esta fue la razón por la que los papas de la Edad media llegaron a tener un poder que nunca tuvieron los patriarcas de Oriente. No basaban su propia autoridad de orden político sino creían también que eran parte del plan de Dios más allá del ámbito eclesiástico y sobre toda nación. Jesucristo, le había dado las llaves del Reino a San Pedro, y han de subsistir por siempre.

En el Oriente, el imperio permanecería por mil años más, así que el emperador tendría la última palabra no solo en asuntos civiles y administrativos sino también aún en cuestiones de doctrina.

- Desde la aceptación de la fe cristiana por el Imperio Romano, la Iglesia comenzó a aumentar cada vez más su poder.
- La caída del Imperio Romano de Occidente le dio aún más importancia como institución.
- Su concepción del poder como un designio superior la condujo a fundir su poder espiritual con el material.
- La Edad Media y su mentalidad teocéntrica estuvo marcada por la historia de la Iglesia Católica.



Coronación de Carlomagno por el Papa León III

## 3. Distinción entre clero y laico

Las palabras **clero** o **laico** no aparecen en la Biblia. Hoy en día, estos son términos que comúnmente se usan para referirse a "la persona en el púlpito" en comparación con "la gente que está sentada".

Durante el primer siglo de la historia de la iglesia, la mayoría de las iglesias reconocieron que la mano de Dios estaba sobre sus propios miembros. Él mismo los capacita y los llamaba a ocupar cargos de liderazgo. Así se revela en casi todas las referencias del Nuevo Testamento con respecto al liderazgo de la iglesia local, "pastor", "anciano" u "obispo" (1 Timoteo 3:1-7, 1 Timoteo 5:17-20, Hechos 20:17-38, Tito 1:5-9).

Gradualmente las cosas cambiaron. En algunas partes del mundo cristiano, los **ministros** "**profesionales**" de tiempo completo, **representaban** "la iglesia", mientras que los que "no eran profesionales", eran considerados como **seguidores o asistentes**, en vez de ser vistos como consiervos de Jesucristo. Teniendo este concepto en mente, surgió el **sistema jerárquico** que hizo que aumentara la distancia entre el clero y el laicado.

Aunque los creyentes tienen diferentes llamados y dones (Romanos 12:6), todos ellos son siervos del Señor (Romanos 14:4). Todos los creyentes en Cristo Jesús somos sacerdotes en el Reino de Dios y estamos llamados para ejercitar nuestros dones espirituales y oficios para bendecirnos mutuamente (1 Corintios 12).



## 5. Situación final que provocaron fin de la Época Medieval.

En el último siglo previo a la Reforma Protestante, s. XIV, podemos ver que el sistema medieval se estaba viniendo abajo y dentro de la Iglesia se manifestaba de igual manera. Varios acontecimientos como el traslado del papado a Avignon (Francia), los estados modernos, el crecimiento y la extensión de universidades por toda Europa hacían precipitar un paulatino proceso de secularización de la cultura. La ciencia, el conocimiento en las artes, esculturas, lenguas, obras literarias, el renacimientos del concepto de belleza, empiezan a resurgir. Hasta entonces, todo conocimiento de cualquier ámbito estaba supeditado al dogma de la fe católica. A partir de ahora, por medio de la creación de las distintas disciplinas, razón y fe se irán distanciando y haciéndose más distantes el estudio científico y el teológico. Entre tanto, empezaría un periodo de decadencia del papado, los papas se suceden unos a otros con rapidez. Historia complicada y llena de intrigas predominan en esta etapa.

## Conclusión

Ante todo esto, podemos concluir que fueron distintas las causas que desencadenaron lo que conocemos hoy como la reforma protestante.

#### • Causas religiosas:

- Corrupción en la Iglesia. la venta de reliquias sagradas para obtener dinero, considerado como una estafa
- Poca formación entre los eclesiásticos. muchos sacerdotes desconocían importantes aspectos de la doctrina, conduciendo a comportamientos poco ejemplares y moralista.
- Causas sociales: Durante el medioevo aspectos sociales y económicos en el contexto histórico, había mucha desigualdad entre los ciudadanos de la sociedad, surgiendo la nueva clase social, la burguesía.
- Causas políticas: Durante la época de la Edad Media, la Iglesia Católica fue mucho más influyentes que los propios reyes de los países. Pronto las monarquías comenzaron a fortalecerse.

Hasta entonces, Roma se consideraba el centro de los pueblos cristianos, pero esta visión comenzó a perder fuerza y cada territorio quería afirmar sus diferencias particulares. La Iglesia Católico siempre apostó por un idioma común de la doctrina religiosa, el latín, sin embargo, los protestantes lo harían más tarde en la lengua original del país.



### 1. Completa

•	Los siglos V al VIII fueron un periodo de	en	la			
	Europa Las invasiones bárbaras pusieron	fin	al			
	poderío efectivo del Romano.					
•	Existen dos elementos que se destacan en la vida de la Iglesia p	or	su			
	importancia en la conversión de los y en					
	preservación de la cultura antigua. Estos dos elementos so	on	el			
	y el					

	•	El monaquismo	tenía el propósito, no solo de lograr			
		la propia	, sino también de Llevar a cabo la obra			
		de Dios. Muchos se preparaba	n para la obra			
2.	C	ontesta.				
	a) ¿Qué sentido tenía en la Época de la Edad Media el papado?					
	<b>ь</b> )	Distinción entre clero y laice	<b>5</b> .			
	-,	,				
	(۲	¿Qué utilidad tenían los mor	nastarios?			
	c,	Zade armada remain tos mor	143161103:			
	٦١	: Ou á doctrina fundamental	ancionna al appianismos : Quá apuna policiosa			
	u)	actual mantiene esta doctri	encierra el arrianismo? ¿Qué grupo religioso na arriana?			
_						
3.		ita algunos de los elementos rotestante.	que provocaron el principio de la reforma			